



SEMBLANZA CURRICULAR

ALEJANDRO DE LA TORRE es investigador de la Dirección de Estudios Históricos del INAH, donde desarrolla los proyectos "Tradición y cultura radical" y "Atlas de la prensa anarquista iberoamericana", además de coordinar el Taller de Cultura Obrera, junto con Miguel Orduña. Asimismo, es docente por el Colegio de Estudios Latinoamericanos de la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM.

Ha colaborado en la compilación y edición crítica de los 18 volúmenes de las *Obras Completas de Ricardo Flores Magón*, bajo la coordinación de Jacinto Barrera Bassols, sello editorial de la Secretaría de Cultura. Ha publicado diversos artículos y capítulos de libro.

Entre sus publicaciones destacan:

Los rebeldes de la Bandera Roja, editado en colaboración con Jacinto Barrera Bassols.

Los libros coordinados y editados en colaboración con Miguel Orduña Carson, *Cultura política de los trabajadores, siglos XIX y XX* e *Historias de Anarquistas* (INAH, UNAM).

Asimismo, los libros colectivos *Papeles de combate* y *Educación primero al hijo del obrero*, en colaboración con Miguel Orduña, bajo el sello editorial del INAH.



SEMBLANZA CURRICULAR

JAVIER GÁMEZ CHÁVEZ es licenciado y maestro en Estudios Latinoamericanos y doctor en Historia por la Universidad Nacional Autónoma de México. Se ha desempeñado como profesor del Colegio de Estudios Latinoamericanos de la Facultad de Filosofía y Letras y del Centro de Estudios Sociológicos de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM, así como en la Licenciatura de Historia y Sociedad Contemporánea de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México.

Se especializa en historia social y cultural, historia de las izquierdas y de los movimientos sociales e indígenas en México y América Latina durante el siglo XX, así como de los movimientos anarquistas latinoamericanos.

Ha participado como conferencista y organizador de congresos, coloquios, reuniones académicas, nacionales e internacionales. Es integrante del Colectivo Latinoamericano Nuestra Tierra, de la Red de Estudios sobre las Izquierdas en América Latina y el Caribe (REIAL) y de la Federación Internacional de Estudios sobre América Latina y el Caribe (FIEALC).

De su producción académica destaca el libro: *Historia social y política del movimiento indígena del Ecuador: 1920-1990*, Verlag, Editorial Académica Española, 2012.

Asimismo, los textos de ensayo, colaboraciones y artículos académicos:

- “Yaquis y magonistas: una alianza indígena popular en la revolución mexicana”. En *La Pacarina del Sur. Revista de pensamiento crítico latinoamericano*, núm. 3, abril-mayo 2010.
- “Levantamientos yaquis” y “Rebeliones yaquis, siglos XIX y XX”. En Javier Torres y Gloria Villegas (coords.), *Diccionario de la Revolución mexicana*, México, UNAM, 2010, pp. 108-112 y 766-769.
- “Los indígenas ecuatorianos: entre la tradición de resistencia y las izquierdas en el siglo XX”, En *Etnia, clase y género en el discurso y la práctica de las Izquierdas en América Latina*, UASLP - UMSNH, México, 2012, pp. 113-160.
- Magonismo e internacionalismo políglota: un acercamiento a partir de la red política entre el Partido Liberal Mexicano y los libertarios españoles en Estados Unidos”, en *Pacarina del Sur. revista de pensamiento crítico latinoamericano*, núm. 14, enero-marzo 2013.
- “Recepción y debate del magonismo en el movimiento anarquista español, 1907-1911”, en *Pacarina del Sur. Revista de pensamiento crítico latinoamericano*, año 5, núm. 19, abril-junio 2014.
- “Las redes solidarias de los anarquistas y sindicalistas revolucionarios argentinos con el magonismo. Recepción y debate del Partido Liberal Mexicano en el Río de la Plata”, en *Pacarina del Sur. Revista de pensamiento crítico latinoamericano*, año 6, núm. 24, julio-septiembre 2015.